

都市近郊の砂防計画について—札幌市豊平川上流における事例—

北海道開発局建設部 鈴木富雄
 北海道開発局石狩川開発建設部 村端克巳, 恒松 浩
 (財)砂防・地すべり技術センター 枸杞芳彦, 安養寺信夫

1. はじめに

近年、国内経済の進展に伴う都市の発展には目覚ましいものがある。とくに、都市中心部での土地的制約もあって都市周辺部へのいわゆるスプロール化現象は急速に進んでいる。このような新しい開発地は災害経験も少なく、十分な防災対策が立てられる以前に宅地が完成しているような状況もみられ、一朝、事が起これば、大きな災害を惹起すると判断される危険地域が潜在している流域も少なくない。

札幌市は昭和20年代初期には人口20万人程度であったが、昭和30年代後半から急速に発展し、現在では人口130万人をこえるまでになった。豊平川上流(622km²)は札幌市の水源地として重要であり、市街地が拡大してくるとともにその防災対策の必要性が顕在化してきた。とくに、砂防上問題となるのは市街地を直接の保全対象として控えた、本川に流入する面積数km²~10数km²の支川流域である。この地域での防災対策は単に砂防のみならず、都市計画なども抱括した問題として、広い視野で対応する必要があると考えられ、そのような砂防計画の立案について検討した。

2. 市街地の発展と河川の整備状況

豊平川上流の穴の川(6.2km²)、オカバルシ川(8.2km²)、野々沢川(4.2km²)の各支川流域は札幌市の周辺市街地化区域として昭和40年代から急速に開けてきた地域である。昭和20年代~30年代にかけては、水田、果樹園、牧草地、林地などの土地利用がなされ、農家が点在する程度であったが、現在では国道230号線を中心に市街地が形成されている。このため、札幌市では「市街地調整区域」を設定して無秩序な



